

DIALECTIQUES DE LA MATIÈRE, DE L'ÉCONOMIE ET DE LA TRANSFORMATION SOCIALE QUALITATIVE en unité organique

RÉSUMÉ DE RÉSUMÉS DES RECUEILS

Par Pierre Assante

<https://pierre-assante.over-blog.com/>

UNITÉ ET IDENTITÉ DE SES FORCES CONTRAIRES, CONTRADICTION ANTAGONIQUE CAPITAL/TRAVAIL

*« ...Vous ne me direz pas que je me fais une trop haute idée du temps présent, et si malgré tout je ne désespère pas de lui, c'est précisément sa situation désespérée qui l'emplit d'espoir ... ».
Karl.1843.*

IMPASSES HUMAINES ET ISSUES HUMAINES :

L'HUMANITE N'A PAS ET N'A PLUS UNE VISION D'ENSEMBLE DE SES BESOINS ET DE SON DEVELOPPEMENT, DE L'IMPASSE DE SON TYPE DE DEVELOPPEMENT

UNE VISION D'ENSEMBLE, AUSSI FAIBLE QU'ELLE AIT ETE DANS LE PASSE HISTORIQUE, S'EST DISSOUTE DANS LA MONDIALISATION CAPITALISTE. PAS LA MONDIALISATION « TOUT COURT », MAIS LA MONDIALISATION CAPITALISTE, SON CYCLE ELARGI, MAIS EN FAIT RETRECI PAR SA CRISE D'ACCUMULATION A-M-A', SON CRITERE LETAL DE « DEVELOPPEMENT » P/C DANS CE CYCLE, L'ACHAT DE LA FORCE DE TRAVAIL (SALARIAT SOUS TOUTES SES FORMES CODIFIEES OU PAS) QUI L'ALIMENTE ET ALIENE L'HOMME GENERIQUE ET SON PROCESSUS DE CROISSANCE QUANTITATIVE-QUALITATIVE.

LA GESTION DU « CLAN » D'ANTAN AU « VILLAGE ET LA NATION » D'HIER ET AU « MONDE » D'AUJOURD'HUI, N'A PAS PROGRESSE AU RYTHME DES TRANSFORMATIONS GLOBALES, ECONOMIQUES ET ANTHROPONOMIQUES.

NOUS SOMMES DANS UN MONDE GUERRIER NUCLEARISE ET EN CRISE CLIMATIQUE INOUÏE, INCAPABLE DE REpondre AUX CONDITIONS LETALES DE DEVELOPPEMENT RESTREINT QU'IL A CREE.

IL NE S'AGIT PLUS D'UNE CRISE LOCALE PLUS OU MOINS LARGE, MAIS D'UNE CRISE NON SEULEMENT MONDIALE MAIS GENERALE, GLOBALE, ORGANIQUE.

NOUS NOUS TROUVONS FACE A DES ORGANISATEURS ECONOMIQUES ET POLITIQUES DE LA SOCIETE HUMAINE IRRESPONSABLE, ET FOUS, INDUITS PAR LE SYSTEME.

LES CAPACITES HUMAINES DE CROISSANCE NECESSAIRE D'AUTONOMIE DE LA PERSONNE DANS LA NECESSITE INCONTOURNABLE DE CROISSANCE D'AUTOGESTION DES ENTITES HUMAINES, SUBISSENT LA CRISE GENERALE DU SYSTEME CAPITALISTE, LA CRISE GENERALE DU CAPITAL.

LA GUERRE ECONOMIQUE ET POLITIQUE GENERALISEE EMPECHE DE METTRE AU SERVICE DU PROCESSUS D'HUMANISATION CONTINU ET DISCRET (PAR SAUTS DANS LE CONTINU), LA RECHERCHE ET LES MOYENS ENERGETIQUES A LA RESOLUTION DE LA CRISE CLIMATIQUE INDUITE PAR LE SYSTEME, NECESSAIRES AU DEVELOPPEMENT HUMAIN.

CERTES LA NATURE PROCEDE A DES TRANSFORMATIONS DANS LESQUELLES L'ESPECE HUMAINE PEUT ETRE MENACEE, MAIS TOUT ÇA, ICI ET MAINTENANT, SUR LA TERRE ET DANS NOTRE COSMOS EST PROPRE A L'HOMME GENERIQUE, ET NON A LA NATURE.

LA GUERRE ECONOMIQUES ET MILITAIRE N'EST PAS LA CAUSE DE LA CRISE DE DEVELOPPEMENT, DE LA CRSIE DU PROCESSUS D'HUMANISATION CONTINU ET DISCRET, MAIS UN EFFET D'UN SYSTEME PARVENU AUX LIMITES LETALES DE SON DEVELOPPEMENT.

LE PROCESSUS DE CONSCIENCE DE LA SOCIETE SUR ELLE-MEME EST DONC INDISPENSABLE POUR PROCEDER AU DEPASSEMENT D'UN SYSTEME QUI REDUIT ET FAIT REGRESSER RELATIVEMENT ET ABSOLUMENT LES BESOINS DE COOPERATION ET DE COHERENCE RELATIVE, GLOBALE-S, DE PARTAGE DES PRODUITS DU PROCESSUS DES FORCES PRODUCTIVES, DE PARTAGE TECHNIQUE, ECONOMIQUE, PSYCHIQUE ET MORAL, EN UNITE ORGANIQUE LOCALE ET GLOBALE, DANS LA CROISSANCE INFINIMENT PETITE ET INFINIMENT GRANDE ET SES DIFFERENCES : CROISSANCE ET CONDENSIFICATION COSMIQUES INFINIES, PARTAGE DE L'HUMAIN PAR L'HUMAIN.

IL NE S'AGIT PAS LA D'UNE FORMULE ET DE STYLE POETIQUE CREUX, MAIS D'EXPOSE PHILOSOPHIQUE ET SCIENTIFIQUE NECESSAIRE.

L'ECONOMIE NEOMARXISTE DE REGULATION SYSTEMIQUE EN PROPOSE LES CHOIX, DECISIONS ET ACTIONS CONCRETES. ELLE EST LA FORME DE SAVOIR, ET DE CONSCIENCE LA PLUS AVANCEE, DANS LE STADE ACTUEL DE DEVELOPPEMENT HUMAIN. PRENDRE CONNAISSANCE DE SON CONTENU EST VITAL. SA DIFFUSION EXISTE FAIBLEMENT DANS LES MOYENS DONNES AUX ECONOMISTES COMMUNISTES DE LA COMMISSION ECONOMIQUE DU PCF. LES FAIRE CROITRE EST DIFFICILE MAIS ESSENTIEL.

POUR SALVIEN DE MARSEILLE, LE 25/02/2025 06:03:41

SOMMAIRE

I. L'UNITE CONTRADICTOIRE, INVISIBLE, ORGANIQUE, DU PARTIEL ET DU TOTAL.

II. VALEUR.

III. CONSENTEMENT : USAGE DE SOI PAR SOI ET USAGE DE SOI PAR L'AUTRE.

IV. PRODUCTIVITE.

V. L'APRÈS NATIONALISME EUROPEEN.

**VI. SOCIALE DEMOCRATIE DANS LA SOCIETE ET DANS LE COMMUNISME.
REPETITIONS UTILES.**

I. L'UNITE CONTRADICTOIRE, INVISIBLE, ORGANIQUE, DU PARTIEL ET DU TOTAL.

Ce recueil *** (Lien sur le recueil en fin d'articles) constitue un essai de rassembler mes « essentiels » des autres recueils.

Il s'agit de l'unité contradictoire du partiel et du total.

La science et la pratique, soit pratiquent le structuralisme, l'absence relative de la synthèse dialectique de la nature et de la société humaine dans la nature, soit croyant dépasser le structuralisme en font une « unité synthétique » mécanique.

Le concept de « condensification » développé à plusieurs reprises n'est que le processus naturel, cosmique de l'unité contradictoire du partiel et du total.

Je ne suis pas physicien, mais philosophiquement j'approche cette nécessité qui consiste en une vision inimaginable par notre espèce historique, son niveau processuel de développement en tant que processus débutant, en gésine, de la conscience de la nature sur elle-même en processus et en développements inégaux de rattrapage en santé sociale-psychique.

La nature, le corps humain, la société humaine (et tout !) c'est des mouvements partiels « dans » un mouvement général et des mouvements généraux « dans » le mouvement global cosmique. Mais c'est dans ce « dans » que réside l'erreur stalinienne au paroxysme et communiste institutionnelle-historique et ses conséquences sur le divorce entre action immédiate et visée future nécessaire et en santé sociale, dont se plaignent tant de militants syndicalistes et politiques, et de chercheurs populaires et savants, dans la difficulté que leur crée l'évènement qui les détourne de la visée, elle-même floue, insaisissable et voilée par ce « dans ».

De ce "dans" vient l'usage intempestif des « patates », inadapté à une vision d'unité organique, contradictoire, en mouvement à la fois continu et discret.

IL N'EST PAS DE DEPASSEMENT DE LA PHYLOSOPHIE ELEATE, ARISTOTELIENNE, DE LA PHILOSOPHIE DE LA NON-CONTRADICTION, NI DE LA DICHOTOMIE DE LA PHYSIQUE EINSTEINIENNE, RELATIVISTE GENERALISEE ET DE LA PHYSIQUE QUANTIQUE SANS CONCEPT ET CATEGORIE D'UNITE « INIMAGINABLE » DU PARTIEL ET DU TOTAL EN TANT QU'UNITE CONTRADICTOIRE DE MOUVEMENT DU PARTIEL ET DU TOTAL.

Il ne s'agit pas du particulier et du total, mais d'un même mouvement indissoluble, organique, du particulier et du total, du continu et du quantique-discret (sauts), du quantitatif et du qualitatif ; imaginer cette unité de mouvement apparemment séparé, c'est comme se fier dans la vie paysanne passée et ses observations superficielles apparentes, au soleil tournant autour de la terre, « régulateur » du cycle journalier (et annuel et « éternel ») de production, et non le mouvement cosmique de la terre (E pur si muove !!!).

Difficile à exprimer avec un vocabulaire aristotélicien QUI RESTE LE NÔTRE.

Cette unité du particulier et du total, Marx l'exprime merveilleusement dans « Le capital ». C'est même une vision cosmique exprimée dès les « 11 thèses sur Feuerbach » et les « Manuscrits de 1844 » qui ouvrent justement sur « Production-Consommation-Distribution, Echange (Circulation) », « Le Capital » et plus tard la « Critique du programme de Gotha » (1). Et si l'analyse du mouvement du capital par Marx s'est arrêtée au point d'étude atteint par lui à sa mort, à celle d'Engels et des développements marxistes postérieurs, la vue d'ensemble de Marx a

atteint déjà une vision de l'unité contradictoire du partiel et du total en mouvements extraordinaires pour nous encore.

La Chine, point avancé relatif et partiel mondial aléatoire et causal dans un mouvement d'ensemble en retard de développement historique, point avancé dis-je de l'économie néomarxiste de régulation systémique que contiennent en gésine les BRICS, en gésine générale du processus d'humanisation global, ne peut être étudiée ni jugée par un criticisme voilant ce mouvement du partiel et du total dans leur unité processuelle et historique.

Mouvement d'évolution-croissance de la complexification-condensification, ni linéaire ni déterministe, mais aléatoire (illisibilité matérielle de l'infiniment petit matériel infini -il ne peut être autre) et causal, flèche du temps.

Il en est de même de l'unité de gestion du pouvoir historique donné et des conditions ergologiques d'exercice d'activité de la personne humaine son autonomie relative en croissance de complexification-condensification et l'autogestion locale-mondiale de la production-échange, unité du particulier et du global.

Evolution-correction échecs et réussites des essais d'accumulation en santé processuelle sociale, communiste, coopération généralisée et cohérences relatives processuelles infinies, cosmiques. Historiquement dépassement de la suraccumulation-devalorisation du capital, unité du processus quantitatif-qualitatif.

Unité de processus des strates infinies de développement, décrite par Charles Parain dans les évolutions-accumulations processuelles, à partir du mode de production asiatique, par exemple et entre infinis autres.

Dans le développement-croissance de la complexification-condensification, un déséquilibre trop grand des forces c'est la régression et l'extinction du mouvement. L'équilibre, ça n'existe pas, c'est la mort de l'entité, c'est l'inexistant. L'équilibre comme la symétrie ne sont qu'une tendance. Il en est de même dans l'unité et le développement des forces contraires ; c'est la même chose différemment énoncée. Il ne s'agit pas de la disparition de l'une au profit de l'autre, mais du développement des deux et la transformation quantitative-qualitative de l'entité de mouvement ; ce qui va dans le sens de l'hypothèse philosophique et de la réalité pratique, matérielle, de l'unité contradictoire, INVISIBLE, ORGANIQUE, du développement des partiels, des « particuliers » et du total.

Je me demande si la dissymétrie temporelle d'antagonisme et la symétrie relative temporelle de non-antagonismes, des forces contraires n'est pas « simplement » un degré dans le curseur temporel, dans l'unité temporello-spatiale du mouvement global. Là on tombe de plus en plus dans la science fiction...? Sans doute. Ou dans l'avancement des hypothèses anticipatrices ? Le déséquilibre, comme la dissymétrie, c'est le mouvement. Le rapprochement du point de déséquilibre le plus petit, c'est l'accélération du mouvement de cycle spirale.

02/02/2025 23:13:43.

(1) Et le caractère fétiche de la marchandise ...

II. VALEUR.

Le capital et le capitalisme ne peut qu'être et toujours plus capital et capitalisme.

La crise réside tout autant, et en unité organique, dans l'achat-vente de la marchandise en elle-même et celle essentielle de la force de travail, dans le cycle d'accumulation a-m-a', que dans la baisse tendancielle du taux de profit et suraccumulation-dévalorisation du capital qui en sont issues, en cycle élargi jusqu'aux limites techniques, matérielles et morale de son développement : unité organique du-des mouvements du-des capitaux, unité organique du-des mouvements du-des capitaux; unité et identité de ses forces contraires, contradiction antagonique Capital/Travail. P.A.

1. Le communisme grossier, d'institution et de Parti, et encore plus et à la fois, le concept de Valeur de la part des institutions du capital, de la société-idéologie dominante, considèrent la Valeur comme un objet tangible alors qu'elle est à la fois représentation mentale et issue des capacités concrètes sociales et personnelles de produire des objets d'usage : dans la division du travail, de les produire et de les échanger.

Cela pourrait être surprenant quand on réfléchit à quel point le concept de valeur marchande entre subrepticement et massivement dans le concept de valeur morale, intangible et abstraite, mais c'est tout autre que surprenant, c'est *la logique de l'argent*. Pour aller plus loin se rappeler l'expression de Marx concernant le mode de pensée, aristotélien, de non-contradiction, au contraire « du » dialectique : « la logique [non dialectique], c'est l'argent de l'esprit »

Ça vaut combien ? Il y a représentation du billet de banque tangible ou de l'opération numérique dite « immatérielle » comme « soubassement » d'une impression (sans jeu de mot) tangible de la valeur.

Dans la métamorphose de l'argent en capital, dans le cycle m-a-m', puis a-m-a', Marx exprime parfaitement à la fois le cycle concret de la production et de l'échange de la valeur d'usage qui répond aux besoins concrets de vie et survie et de développement humain et en même temps l'état historique des relations humaines, des rapports sociaux ici et maintenant, dans le type d'organisation sociale du capitalisme et du processus humain de long terme humain qui l'a induit, causalement et aléatoirement (1).

2. Une fois compris cela on comprend aussi que quel que soient les transformations quantitatives-qualitatives* techniques de production, de la production industrielle capitaliste mécanisée à la production industrielle capitalisée numérisée, le capital et le capitalisme ne peut qu'être et toujours plus capital et capitalisme en tant que mode de rapports sociaux « dans » le mode de production, pas en représentation mentale et graphique de « patate » , mais en unité organique.

Qui l'a compris peut aussi penser que la difficulté, « insurmontable » de dépasser le capitalisme, de créer les conditions objectives et subjectives de son dépassement, devient de plus en plus difficile, de plus en plus inatteignable.

C'est une erreur. Si rien ne peut faire qu'un processus humain soit écrit d'avance et sûr de procéder, le contraire, l'issue de la transformation qualitative en santé suffisante pour être dans un nouveau (novum) « supérieur » de santé suffisante du cycle cosmique, de croissance-

complexification-condensification « s'accordant » avec le même mouvement cosmique « global », cette issue, peut être possible. Les processus, aucun, ne sont ni « sûrs » ni « insurs ».

Les « difficultés croissent au même titre que les lois d'évolution et croissance de la complexification-condensification cosmique, et *organique* de même.

En rajouter à cet article serait empêcher, sans doute, de s'arrêter et s'appesantir sur cette réflexion pour l'Intégrer au mouvement de « penser » dans sa réorganisation permanente, continue et discrète (saut, quantique), quantitative-qualitative qui donne le meilleur exemple qui soit de la complexification, en tant que processus concret de la pensée, de la pensée-travail-production du processus d'humanisation.

Une dernière note : si dans la réflexion sur l'état présent de la société, les limites de croissance atteintes ou en voie, il n'est pas ajouté à ces limites sociales-terrestres le qualificatif de « capitaliste », c'est qu'on s'inflige la condition absurde d'éternité du mode de production actuel ici et maintenant et son mode de croissance qui n'est pas éternel ni éternellement viable, et du désespoir que ses limites-prison systémiques induisent dans l'espoir du futur ; espoir qui au-delà du quotidien continu et discret ,forme la mentalité multimillénaire d'invention et de création humaine, de travail humain. Espoir et besoin forment une unité organique.

3. Ce n'est pas la croissance qui rencontre ses limites, c'est le type de croissance d'un système social ayant atteint les limites de son développement. La *condensification* (2), réduite par notre système ici et maintenant, n'est pas la décroissance, mais une loi de croissance du cosmos. Le contraire est la mort de toute entité cosmique (cosmique au sens matériel) et son infini renouvellement ultérieur non identique processuel.

La limite du capital c'est aussi sa conception « darwiniste sociale », *l'homme est un loup pour l'homme*, utopie anti-anticipatrice de la philosophie du capital anglais en développement de Hobbes et d'aujourd'hui même d'Elon Musk comme réalité et symbole actuels.

Qu'est-ce qu'ils sont loin de tout ça nos hommes et femmes aux mentalités « bloquées » de l'Etat du capitalisme monopoliste social-asocial, relativement mondialisé-numérisé-financiarisé, en voie de *mondialisation numérisée et de productivité libératrice, relative mais progressiste*, libératrice relative des nécessités physiques et sociales : processus de la conscience de la nature sur elle-même (3), invention sociale-production.

Loin de la réponse de l'économie néomarxiste de régulation systémique, de la sécurité d'emploi ou-et de formation et revenu et du dépassement de l'achat de la force de travail (salarier etc.) alliant personne humaine et société en unité de leurs besoins organiques, leur croissance-complexification-condensification, « réorganisation » permanente et par sauts. Et sauts de Valeur.

« ...La circulation fait sauter les barrières par lesquelles le temps, l'espace et les relations d'individu à individu rétrécissent le troc des produits. Mais comment ? Dans le commerce en troc, personne ne peut aliéner son produit sans que simultanément une autre personne aliène le sien. L'identité immédiate de ces deux actes, la circulation la scinde en y introduisant l'antithèse de la vente et de l'achat. Après avoir vendu, je ne suis forcé d'acheter ni au même lieu, ni au même temps, ni de la même personne à laquelle j'ai vendu. Il est vrai que l'achat est le complément

obligé de la vente, mais il n'est pas moins vrai que leur unité est l'unité de contraires. Si la séparation des deux phases complémentaires l'une de l'autre de la métamorphose des marchandises se prolonge, si la scission entre la vente et l'achat s'accroît, leur liaison intime s'affirme par une crise. - Les contradictions que recèle la marchandise, de valeur usuelle et valeur échangeable, de travail privé qui doit à la fois se représenter comme travail social, de travail concret qui ne vaut que comme travail abstrait; ces contradictions immanentes à la nature de la marchandise acquièrent dans la circulation leurs formes de mouvement. Ces formes impliquent la possibilité, mais aussi seulement la possibilité des crises. Pour que cette possibilité devienne réalité, il faut tout un ensemble de circonstances qui, au point de vue de la circulation simple des marchandises, n'existent pas encore... »

Marx. Le Capital. Livre 1. Volume 1. Editions sociales 1967. Page 121.

La crise réside tout autant, et en unité organique, dans l'achat-vente de la marchandise en elle-même et celle essentielle de la force de travail, dans le cycle d'accumulation a-m-a', que dans la baisse tendancielle du taux de profit et suraccumulation-dévalorisation du capital qui en sont issues, en cycle élargi jusqu'aux limites techniques, matérielles et morale de son développement : unité organique du-des mouvements du-des capitaux, unité organique du-des mouvements du-des capitaux; unité et identité de ses forces contraires, contradiction antagonique Capital/Travail.

07/02/2025 14:55:18.

(1) m-a-m', puis a-m-a', cycle-accumulation Marchandise-Argent-Marchandise plus, puis, Argent-Marchandise-Argent plus (capital)

(2) Voir articles dans les recueils, sur « l'aléatoire » et sur la « condensification ».

(3) Manuscrits de 1844, précédant le grand mouvement de Révolution continentale de 1848 de démocratie bourgeoise et de formation conjointe, organique du mouvement ouvrier, en contradictions antagoniques fertiles et fécondes.

* Je reprends souvent cette unité gramscienne du quantitatif et du qualitatif, que j'ai utilisée avant de la connaître...

III. CONSENTEMENT : USAGE DE SOI PAR SOI ET USAGE DE SOI PAR L'AUTRE

L'idée FEMINISTE grandissante de CONSENTEMENT, c'est cette aspiration millénaire trahie par toutes les religions sensées l'exprimer à l'origine, d'usage de soi par l'autre mutuel en fonction des besoins collectifs sociaux et non d'un soi-même les ignorant pour les autres et donc pour soi-même.

La lutte des classes aboutie, dépassée, négation de sa négation, n'est rien d'autre que ce nouvel usage de soi par l'autre en santé sociale suffisante, en guérison de la maladie de classes.

Ceci me fait reprendre l'article suivant :

... Il n'y a pas d'usage de soi par soi sans usage de soi par l'autre, sinon il n'y aurait pas d'usage social, donc pas d'usage humain du tout.

De plus aucun usage ne peut exister en dehors du système historique concret, matériel et moral, dans lequel il s'exerce.

Pour casser un galet et s'en servir dans une découpe qui permet au clan de manger, il faut un type d'existence historique ; de même pour le surveillant « N.Q. » d'une chaîne de production automatisée de Renault qui est dépendant, à double sens, de l'extraction des matières premières et de la succession de transformations qui aboutissent à la chaîne automatisée qu'il surveille et l'organisation globale de la société qui la permet et les lois du système propre au cycle historique social de reproduction sociale.

Usage de soi par soi et usage de soi par l'autre sont deux forces contraires qui s'exercent. Unité et identité des forces contraires parce que dans un même ensemble en mouvement, processus particulier ou général, auxquelles elles appartiennent.

La contradiction antagonique et le processus de croissance de cet antagonisme, évoluent vers une nouvelle contradiction non antagonique ou pas, ou meurt.

En termes et réalité de mode de production et d'échange, il y a interaction entre le management, son évaluation, bien sûr, et l'action sur la transformation qualitative du cycle de reproduction sociale élargie historique. L'un ne va pas sans l'autre. Il n'y a pas l'un ou l'autre, mais l'un et l'autre, en unité de mouvement et de fonctions.

Que ce soit le « commandement » dans un autre mode de production ou dans le notre, la question du rapport entre l'usage de soi par soi et l'usage de soi par l'autre est un processus progressif continu et par sauts (quantique social), progressiste ou régressif, l'un dans l'autre.

Dans notre mode de production, de cycle social A-M-A', de crise de suraccumulation et dévalorisation du capital et le blocage social progressif qu'il induit et l'ergo-engagement (engagement ergologique) et ergo-management (management ergologique) ne sont pas à séparer de l'ensemble de la crise.

Qui parle de plus-value (survaleur) a raison, à mon avis, mais qui parle de la crise de suraccumulation et dévalorisation du capital dans son cycle a encore plus raison, puisqu'il touche du doigt le moteur P/C vital du capital qui tend à augmenter le rapport production/besoins sociaux vitaux en réduisant les seconds au profit du premier, et le bloquant in fine ; sauf processus en santé suffisante par volonté-action humaine, dont le processus de la SEF *, prémices de dépassement de la contradiction incluse dans l'achat de la force de travail qui caractérise l'usage antagoniste capitaliste de soi par soi et de soi par l'autre.

Ce résumé est certes dogmatique ; mais on peut vérifier si le dogme découle d'une réalité, de la vie ou pas.

Dans mes tribulations syndicales dans toute la France j'aimais dire en assemblée : lorsque vous vous asseyez sur une chaise, vous accomplissez un acte de solidarité concrète, matérielle, objective, sinon subjective.

Il y a un rapport entre ceux, au sens large, qui l'ont fabriquée la chaise et vous qui satisfaites un élémentaire besoin de s'asseoir qui entre dans le cycle de votre reproduction de vie quotidienne personnelle, générale, sociale, collective, en unité (c'est une tautologie).

Ce n'est pas un exemple réducteur de sens par simplisme si on y pense bien, et qu'on peut « dire » encore plus simplement à qui ne cherchera pas des défauts d'expression formels.

Comment lier mode de management, processus de transformation des moyens de production et du mode de production conjoints, mouvements unis dans un même mouvement ? processus du mode de production et usage par soi et par les autres, du GRT qui est un groupe d'individus humains en rapport individuel-collectif ?

Pas facile et encore plus difficile si l'on n'a pas en tête les liens qui unissent processus de transformation des moyens de production et du mode de production, bien ou mal, et leur complexité. Couper en tranches de saucisson l'ensemble des éléments liés des mouvements liés, dialectiquement, c'est sortir de la réalité qu'on étudie et sur laquelle on voudrait agir.

Il y a un oubli permanent dans notre culture libérale : le rapport du besoin et sa satisfaction. Le besoin et le manque de satisfaction sont présents au rôle nourricier de la mère et à « l'autisme du bébé », jusqu'à l'ensemble des réalisations humaines et leurs sentiments, expression du besoin et du manque, en passant par la fusion amoureuse, qui subsume, sublime et concentre le rapport besoin-manque.

« Le désir est l'appétit de l'esprit », première note marginale de « Das Kapital ».

Le rapport hiérarchique dans l'achat de la force de travail, sous ses formes évidentes et ses formes voilées, contient la contradiction besoins/manque ; à la différence d'une activité libre à venir possiblement, cette contradiction est antagonique.

Certes je répète beaucoup de mêmes choses. Mais que fait-on tous sur ce qui nous paraît non seulement important mais essentiel.

Il est nécessaire de reprendre la piste de l'autonomie de la personne dans le mouvement de la nécessité, et l'autogestion des entités et globale qui la permet. Pas hors sol, mais dans le contexte, ses infinies diversités, d'activité, biographiques, historiques, et économiques en dernière instance.

Pour finir, une énorme parenthèse : le projet de paix perpétuelle du XIX^{ème} siècle, reposant sur l'échange économique, commercial, qui finalement est celui décrété de Jean Monet devrait être tout à fait opérationnel. Sauf que n'est pas posée la question de quel échange, quel mode de production qui fait de ce projet une grande illusion parvenue à sa presque fin. Le développement de la crise de suraccumulation du capital a tôt fait de disloquer le projet de confédération européenne -à construire- dont l'échange et la production sont basés sur le critère P/C *auquel l'intelligence préférerait le critère V.A./C.M.F. *, transition vers un processus d'une société possible de partage.

Pas de dépassement des limites d'un management ergologique (partant de l'autonomie relative croissante de la personne dans l'entité humaine autogérée d'activité) sans cette « parenthèse ».

05/06/2024 14:27:37, revue le 09/02/2025 07:39:09.

*** Sécurité d'Emploi ou de Formation (et de revenu), non comme supplétif mécanique à la crise du travail et de l'emploi, mais comme révolution des rapports sociaux, avec les mesures d'un autre usage de la production monétaire qui l'accompagnent.**

*** P/C : Profit (rapport entre la Valeur Ajoutée et le capital mis en œuvre (CC+CV+PV)) sur Capital.**

* V.A./C.M.F. : Valeur ajoutée sur Capital Matériel et Financier. Ce critère est un élément qui doit entrer la les luttes sociales et les réformes radicales de revendication de justice et de développement en santé sociale conjoints.

* C.M.M.n.î.g.F. (Capitalisme monopoliste mondialisé numériquement informationnalisé globalement financiarisé).

IV. PRODUCTIVITE.

*J'utilise volontairement le terme « forces productrices » par rapport à « forces productives ».
Assimiler la productivité à la destruction de la nature, des espèces et de l'humain, c'est ne
connaître que la productivité du seul système capitaliste.*

La croissance d'une entité cosmique, humanité, homme, toute entité cosmique existante, concrète et abstraite, ne peut réduire son « gaspillage » que par la condensification que nous pouvons constater chez toute croissance d'entité observée. En premier lieu, la croissance d'Énergie nécessaire à la survie-développement. Je ne reviens pas sur la métaphore concrète de la croissance d'accumulation cérébrale, données et perceptions, réorganisation continue et discrète, processus d'activité et de construction de systèmes de concepts en unité ; elle se trouve dans plusieurs autres articles.

La productivité est la solution aux crises climatiques, chimiques, d'énergie.

Une croissance inouïe de productivité est possible dans l'industrialisation , l'agriculture, la production et l'échange, partant de la recherche fondamentale et appliquée, de la pensée-travail de connaissance de la société, de l'homme, de ses capacités cognitives, ses systèmes de concepts, ses perceptions, ses émotions, ses sentiments, leur autonomie relative par rapport aux nécessités en mouvement, en processus, naturelles et sociales.

La qualité esthétique et éthique des actes en sera accrue, et la relation réciproque, dialectique de l'homme avec le cosmos et avec lui-même entrera dans un processus nouveau, un processus d'humanité sortant de sa préhistoire.

La croissance exponentielle possible de la productivité repose une numérisation échappant au critère du profit P/C, à l'accumulation A-M-A', à l'achat de la force de travail, évidemment. Je ne reviens pas sur le processus, les processus proposés par l'économie néomarxiste de régulation systémique, et de l'ergologie-analyse pluridisciplinaire des situations de travail, elle est exposée par ailleurs ; en rapport réciproque avec la croissance inouïe possible de la productivité et de la libération relative croissante des processus de nécessités sociales et naturelles en unité et mouvement de « rattrapage » de développements inégaux.

Développements matériels et moraux, physiques et psychiques, et productivité, techniques et éthique forment un tout constituant le processus d'humanisation, et introduire des hiérarchies de valeur dans les différents développements et leur unité et identité contradictoire n'est pas proprement inhérent à l'humanité, mais au type de rapports sociaux historiques acquis causalement et aléatoirement, donc non éternels. L'achat de la force de travail, la valeur marchande de la force de travail, constituent la cause première historique, hic et nunc, de la hiérarchisation de valeur des multiples et diverses, infinies, formes d'activité humaine.

J'utilise volontairement le terme « forces productrices » par rapport à « forces productives ». Productive, production de capital et de son accumulation et de sa suraccumulation, maladie du système. Productrice, production de valeurs d'usages, production de résolution continue et discrète des besoins sociaux.

Pourquoi ? Parce depuis les débuts de l'économie orthodoxe, classique, de Ricardo ou de Smith, ce n'est pas la production de biens d'usage qui est considérée et nommée comme productive, mais un capital productif dans leur signification est celui qui produit plus de capital qu'il n'en use. Le capital produit et accumule du capital.

Certes il faut une production matérielle pour qu'il y ait productivité du capital, bien que sur la masse croissante de production et de plus-value (plus-value technique et relative en fonction de l'évolution du CC et baisse relative et crise de productivité) en unité, son détournement par la spéculation sur la masse de monnaie produite en circulation soit devenue une part inouïe de la production de capital par le capital ; détournement de capital d'une part toujours plus grande de la valeur créée : financiarisation globale de la société dans le C.M.M.n.î.g.F. (Capitalisme monopoliste mondialisé numériquement informatisé globalement financiarisé).

En ce sens assimiler la productivité à la destruction de la nature, des espèces et de l'humain, c'est assimiler et ne connaître que la productivité du seul système capitaliste en sa crise de baisse tendancielle du taux de profit et sa crise exponentielle de suraccumulation-dévalorisation du capital, ses conséquences sur la vie quotidienne, sur la destruction de coopérations et de cohérences relatives nécessaires, sur le futur de l'humanité et de celles et ceux qui la composent.

A quoi ça sert ce genre de réflexion dans la situation où nous nous trouvons ? A ce à quoi servaient les réflexions et communications des intellectuels et les réflexions et échanges populaires, en unité, qui ont précédé la révolution bourgeoise, la notre ici et maintenant dans le Monde humain intriqué, nécessaire à venir, réclamant l'abolition-dépassement des classes sociales, frein à l'économie (au sens savant et au sens populaire) de développement

Pour « conclure » : La conscience des luttes sociales a besoin de cette connaissance à la fois complexe et élémentaire : celle de l'unité et l'identité des forces contraires que sont le Capital et le Travail, Capital/Travail. L'ignorance de cette contradiction ne peut porter qu'à l'accompagnement de l'accroissement de l'exploitation humaine, de l'usage de soi inégal et légal par l'autre, sexiste et de classe en rapports réciproques de négation de la personne humaine, négation de son besoin croissant d'autonomie relative dans des entités humaines autogérées, du local au mondial à double sens ; en santé sociale suffisante pour procéder.

« ...La philosophie ne peut devenir réalité sans l'abolition du prolétariat, le prolétariat ne peut s'abolir sans que la philosophie ne devienne réalité... ». Karl 1844.

16/02/2025 21:07:40.

V. L'APRÈS NATIONALISME EUROPEEN.

Unité contradictoire et mimétisme suzerain-vassal du nationalisme européen bêlant et de l'impérialisme US dominant. Racines d'un type d'accumulation et bifurcations possibles en santé sociale.

Revoir et Reprendre en Santé le processus d'Accumulation dès l'origine. Le grand et incroyable Sumer entre autres.

Développer le projet de l'Economie néomarxiste de régulation systémique.

Après le nationalisme franco-français et son entrée en matière précurseuse-trice, le souverainisme franco-français, vient le nationalisme européen et son entrée en matière précurseuse-trice, le souverainisme européen, dans le nationalisme généralisé-mondialisé et son corollaire raciste-xénophobe-antidifférence autocentré, et malgré quelques résistances de zones locales et mondiales de développement, elles-mêmes teintées et tentées de nationalisme.

Reflet de la régression des coopérations et des cohérences relatives capitalistes en « principe » (bafoué) incontournables (mais contournées), qui ne peut que céder à la crise de taux de profit et au conflit économique-guerrier qu'elle induit. Conflits latents à moyens et hauts degrés.

La maladie de l'argent, millénaire pointe sur une crise mondialissime technique et de civilisation jamais atteinte, inouïe, au moment historique où l'humanité devient nécessairement, vitalement mondiale.

L'après après : la transformation systémique processuelle est urgente.



SUMER au centre du Moyen Orient et l'histoire humaine dans la durée nous pose la question de « Revoir et Reprendre en Santé le processus vital d'Accumulation dès l'origine ».

Marx, dans « la critique de la philosophie de Hegel » affirme son analyse, que c'est à travers la représentation que se fait la société, historiquement, économiquement du réel, que se constitue la connaissance historique du réel. Il a ainsi un temps d'avance sur la conscience humaine de la réalité et surtout sur « il ne suffit pas de comprendre le monde mais le changer... ».

Toute l'écriture de Marx de « Das Kapital » part de cette façon de comprendre le mouvement du

capital, son processus.

« ...La philosophie ne peut devenir réalité sans l'abolition du prolétariat, le prolétariat ne peut s'abolir sans que la philosophie ne devienne réalité... ». Karl 1844.

« ...Vous ne me direz pas que je me fais une trop haute idée du temps présent, et si malgré tout je ne désespère pas de lui, c'est précisément sa situation désespérée qui l'emplit d'espoir ... ». Karl.1843.

20/02/2025 06:53:56.

VI. SOCIALE DEMOCRATIE DANS LA SOCIETE ET DANS LE COMMUNISME. REPETITIONS UTILES.

« ... De même que la philosophie
trouve dans le prolétariat
ses armes *matérielles*,
de même le prolétariat trouve
dans la philosophie
ses armes *spirituelles* ... »

Les idées incomprises doivent être répétées, dans des contextes identiques et différents à la fois, qui permettent de les renouveler dans l'évolution des événements humains, terrestres, cosmiques. Ce que je fais ou essaye de faire en promouvant l'analyse et les solutions de l'économie néomarxiste de régulation systémique, par hypothèses, comme dit Paul Boccard.

Cela est moins répétitif qu'il n'y paraît.

La sociale démocratie a consisté dès son origine au XIXème siècle à détourner la classe ouvrière et le salariat du marxisme.

La sociale démocratie consiste à détourner la classe ouvrière et le salariat de sa tâche principale, mettre en concordance l'évolution-complexification de la mise en œuvre des révolutions scientifiques et techniques et l'organisation de la société y correspondant, en unité organique contradictoire.

Cette non mise en concordance est à l'origine des fascismes d'hier et d'aujourd'hui.

La sociale démocratie, a eu d'entrée cette activité rétrograde avant de sombrer totalement dès le XXème siècle dans l'accompagnement-contradiction des intérêts du capital, de son critère de taux de profit, P/C, loi-maladie du système capitaliste.

Au paroxysme de la baisse tendancielle du taux de profit et de la suraccumulation-devalorisation du capital, maladie finale du système, la sociale démocratie est disparue. Elle a tendance à tenter une re-émersion dans les revendications diverses, légitimes et indispensables, mais détournées de leurs besoin profond, la révolution écologique, la révolution féministe, de la jeunesse et de l'enfance.

L'achat de la force de travail (salariat) contient et l'accaparement de la plus-value (survaleur pour certains) et le paroxysme final de sa contradiction, la crise de suraccumulation-devalorisation du capital dans son cycle social-associal en unité, de renouvellement de la société, le cycle A-M-A'.

Le programme de Gotha a marqué l'affirmation d'une classe ouvrière recalant une part dans la distribution du profit mais sans remettre en cause l'origine des inégalités de la distribution du profit, le système capitaliste lui-même.

L'immigration ne submerge pas les nations riches ex-primo-développées industriellement et militairement. La submersion est celle des inégalités entre peuples et entre personnes et de la

collecte du profit mondialisée, concentrée, mondiale. L'immigration est une caractéristique de l'humanisation.

Les lois économiques et politiques du système, c'est cela que la sociale démocratie a refusé, de par son idéologie et ses institutions, de contester, combattre et remplacer en santé sociale.

La sociale démocratie a imbibé toute la société y compris la classe ouvrière et le salariat qui dépendent dans la vie quotidienne de la classe qui achète sa force de travail, la vend au capital, sous des formes codifiées, ou pas, dans son ensemble. Y compris bien sûr la petite bourgeoisie dépend de la grande bourgeoisie mondialisée, concentrée. L'identité de classe n'exclue par les contradictions non antagoniques mais prises dans l'antagonisme global du type de mode de production et d'échange. Le héros du « talon de fer » discours bien sur la question devant les « petits et moyens patrons » US au début du siècle passé.

L'accompagnement de l'ultralibéralisme qui s'en suit ne peut provoquer que des révoltes, révoltes contre les inégalités, contre la guerre, contre les soumissions de classe et de sexe. Révolte et guerre des pauvres entre eux de même.

La révolte ne cèdera jamais à une construction nouvelle de coopération, de cohérence sociale, de partage dans un monde numérisé qui pourrait offrir un progrès dans le rapport de l'homme avec les nécessités sociales et la nature, et son évolution qui transforme cette nécessité, en santé ou en maladie sociale selon ses capacités d'invention sociale, d'action sociale, d'organisation sociale. Une capacité se crée et s'entretient en croissance.

Nous n'en sommes pas là et c'est aujourd'hui la guerre des pauvres qu'induit la guerre économique et militaire du capital, entre capitalistes dans l'unité contradictoire interne du capital et interne de la société dans son ensemble.

Il n'y pas aujourd'hui, il me semble, d'organisation de la classe qui vend au capital sa force de travail, apte à répondre à ce besoin impérieux, vital de transformation social, il s'agit de la construire dans ce siècle :

Encore une fois, le marxisme (1) qui préconise cette « mise en conformité » de l'organisation des forces productives et de l'organisation politique, démocratique, autogestionnaire, et d'autonomie croissante de la personne humaine qui la permettrait , c'est la sociale démocratie dans ses organisations propres (2), qui l'a combattu en unité avec cette force contraire au Travail, le Capital dans leur unité et leur identité dialectique.

Il faut bien com-prendre ce que contient le terme de sociale démocratie : il s'agit de la démocratie d'une classe, la bourgeoisie, aujourd'hui concentrée mondialement dans la concentration du capital et sa crise de suraccumulation-dévalorisation et son drainage palliatif, global et désespéré.

C'est la démocratie acheteuse de la force de travail, progrès de la chute du féodalisme et de la monarchie absolue que le féodalisme a enduit non linéairement, mais causalement et aléatoirement, et dépassée dans son propre dépassement-développement.

Le dépassement vital du capitalisme est, à son tour la tâche du XXIème siècle humain, chaque jour de lutte, de création, d'invention scientifique, technique et de gestion.

Mais l'organisation politique et économique de la représentation de la classe ouvrière et du salariat, et de la nature sur elle-même, de main-d'œuvre, qualifié, très qualifié, reste dans une dispersion mortelle d'une logique d'ensemble qui correspond à l'ultra parcellisation du travail de la recherche, et de la pensée philosophique.

Cet état de fait n'est pas pris en compte et cette non prise en compte ne mérite pas la qualification de communiste, d'organisation sociale se réclamant de cette conception en santé du processus d'humanisation.

Comment mériter la démocratie du travailleur-citoyen, du dépassement du citoyen et du travail aliénés, du « que, quoi, comment produire » en fonction des besoins sociaux, de leur développement-croissance, de leur complexification-condensification (réorganisation qualitative continue et discrète, par sauts quantiques ?

« ... De même que la philosophie trouve dans le prolétariat ses armes *matérielles*, de même le prolétariat trouve dans la philosophie ses armes *spirituelles* ... » Marx cité par Lukàcs.
La justesse du terme qui peut « remplacer » ou pas celui de prolétariat tient au contenu qu'on met dans le terme. Sinon pas plus un autre terme que celui de prolétariat n'aura de sens dans la connaissance et la transformation du Monde, en santé sociale suffisante pour procéder.

27/02/2025 08:18:35.

(1) congrès PCF de 1979 entre tant d'autres évènements régressifs « malheureux », en général.

(2) et dans toutes les organisations y compris « communistes » qui en sont « naturellement » imbibées.

(3) « ... Votre lettre, mon cher ami, est une parfaite élégie, un chant funèbre à vous couper le souffle, mais elle n'a absolument rien de politique. Aucun peuple ne désespère, et même s'il doit, longtemps encore, n'espérer que par sottise, viendra pourtant le jour, après de longues années, où, par soudaine intelligence, il comblera tous ses vœux pieux...

... Vous ne direz pas que je surestime le présent, et si pourtant je ne désespère pas de lui, c'est uniquement parce que sa situation désespérée me remplit d'espoir...) Marx à Ruge.

« ... De même que la philosophie trouve dans le prolétariat ses armes *matérielles*, de même le prolétariat trouve dans la philosophie ses armes *spirituelles* ... » Marx cité par Lukàcs.

*** [Lien du RECUEIL HERESIE et ESPERANCE quand même. JOURNAL Mai 2024-Février 2025. Mis à jour le 10 Février 2025. 169 pages.](#)